

Volume 2, no.5, 28 août 2003

## Table des matières

<b>Éditorial</b>	<b>1</b>
<b>Projets en ERE</b>	<b>2</b>
<b>Utilit'ERE</b>	<b>2</b>
<b>Événements</b>	<b>2</b>
<b>Planèt'ERE</b>	<b>6</b>
<b>Opinion</b>	<b>6</b>

---

## À la Une

### Éditorial

L'équipe du bulletin Int'ERE.net de l'AQPERE salue ses lectrices et lecteurs et leur souhaite, comme à tous les membres de l'AQPERE, un retour fructueux sur leurs projets après un été où le soleil et la pluie se sont offerts en alternance pour nous servir une belle palette de couleurs lorsqu'on prend le temps de contempler la nature.

En septembre la ville de Québec est l'hôte du XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial. Cet événement de grande importance nous a incité, dans ce numéro « retour de vacances », à offrir une large place à l'éducation relative à la forêt. Quand on connaît l'importance de la ressource forestière au Québec, on ne s'étonnera pas que de nombreux groupes environnementaux se préoccupent de son sort. Sans faire un tour d'horizon complet, nous avons voulu jeter un regard plus attentif à quelques initiatives originales. Le rôle de la forêt est si grand pour le développement de l'espèce humaine que nous élaborerons dans la rubrique « opinion » l'importance d'accorder à l'éducation à la forêt un rôle de premier plan à l'école.

Nous souhaitons aussi attirer l'attention de nos lecteurs sur les développements du mouvement Planèt'ERE. L'AQPERE a obtenu le feu vert du comité de pilotage Planèt'ERE pour mettre en ligne les textes préparatoires à l'Assemblée de fondation de l'OING Planèt'ERE.

Bon automne à toutes et tous!  
Robert Litzler, président de l'AQPERE

---

## Chroniques

### Projets en ERE

#### **Une centaine d'adolescents s'isolent sur une île afin de réfléchir aux questions environnementales**

Annie Letendre de l'UQAM, a développé un projet d'éducation relative à l'environnement (ERE) axé sur la qualité de l'air, les changements climatiques et les transports. Le projet consiste d'abord à réunir des adolescents afin d'évaluer leurs connaissances. On leur transmet ensuite davantage de notions, accompagnées d'expériences en nature, dans le but de les amener à réfléchir puis à agir pour la protection de l'environnement.

#### **Le concours et l'exposition Pédagogie-Environnement du Collège de Rosemont prennent une dimension inter-collégiale**

Depuis plusieurs années, le Collège de Rosemont en collaboration avec l'AQPERE, organise un concours Pédagogie-Environnement ouvert aux étudiantes et étudiants de toutes les disciplines. Ceux et celles qui y participent présentent leurs réalisations lors d'une exposition. Le concours est doté de prix d'une valeur globale de 3 000\$. En 2004 le concours s'étendra à tous les collèges du Québec. Le règlement sera publié dans le bulletin Int'ERE.net du mois de septembre. Un atelier sera présenté lors de la conférence du Sierra Club (2 au 5 octobre à l'Université McGill) et à l'Université Laval à l'occasion du 38ème congrès de l'Association des professeurs de sciences du Québec.

---

## Utilit'ERE

#### **Liste de groupes régionaux et provinciaux actifs pour la forêt québécoise**

Sans être exhaustive, cette liste présente des organismes tant régionaux que provinciaux voués à la protection des forêts :

- Action Boréale Abitibi-Témiscamingue
- Les Associations forestières régionales du Québec
- Association pour l'Arboretum Morgan
- Cercle des jeunes naturalistes
- Les clubs 4-H du Québec
- Conseil régional de l'environnement de la Côte-Nord
- Fiducie foncière du Mont Pinnacle

- Fondation de la faune du Québec
- Fonds mondial pour la nature
- La Forêt modèle du Bas-Saint-Laurent
- Jeunes planteurs d'arbres
- Société de l'arbre du Québec

### **Un livre de vulgarisation scientifique sur la forêt boréale, accompagné d'un guide pédagogique**

En novembre 2000, Le Groupe MADIE - pour MATériel DIDactique en Environnement -, en collaboration avec le Consortium de recherche sur la forêt boréale commerciale, a publié un ouvrage de vulgarisation scientifique traitant de la forêt boréale québécoise et intitulé *Au royaume de la forêt boréale*. Ce document de 64 pages renferme des textes courts et facilement compréhensibles pour le profane, mais aussi très intéressants pour l'expert en la matière. Les textes sont accompagnés de photographies de très grande qualité, d'illustrations, de tableaux et de graphiques. Afin de susciter l'intérêt auprès des jeunes du primaire et du secondaire, Le Groupe MADIE a réalisé un guide pédagogique qui propose une gamme d'activités didactiques en lien direct avec la réforme du curriculum scolaire. Pour vous procurer le livre, vous devez vous adresser aux Publications du Québec, distributeur officiel au numéro 1-800-463-2100. Concernant le guide pédagogique, contactez directement Le Groupe MADIE au (418) 668-7976. Deux documents à se procurer!

### **Des guides-naturalistes sont recherchés pour le sentier suspendu de la Forêt de l'Aigle**

La Corporation de Gestion de la Forêt de l'Aigle est à la recherche de guides-naturalistes pour le sentier suspendu de la Forêt de l'Aigle à Maniwaki, en Outaouais. Le sentier suspendu est notre dernière nouveauté ; il s'agit d'un sentier pédestre d'une longueur de 500 mètres qui sillonne la forêt entre les cimes des pins blancs à 50 pieds dans les airs.

Premier au Québec, premier au monde, de construction entièrement écologique et sans atteinte à l'intégrité des arbres porteurs, le sentier suspendu de la forêt de l'Aigle ouvrira ses portes à l'automne 2003. Date limite pour envoyer votre CV : 8 septembre 2003.

### **Le site Web eco.science : une richesse pour les enseignants**

Le 22 mai dernier, l'AQPERE procédait au lancement du site Web eco.science sur son site web. Nous désirons attirer l'attention des enseignants sur la possibilité qu'ils ont de réagir aux scénarios pédagogiques proposés et d'en soumettre d'autres eux-mêmes en utilisant le formulaire préparé à cet effet. Votre participation aidera à la mise à jour et au perfectionnement du site. On peut accéder au site Web eco.science en tapant d'adresse [www.aqpere.qc.ca/ecoscience/](http://www.aqpere.qc.ca/ecoscience/)

### **Nouvelle formation en ERE :**

Le nouveau Programme d'études supérieures à distance en éducation relative à l'environnement est offert à l'Université du Québec à Montréal à partir d'octobre 2003. Pour informations, consultez le site Web [www.unites.uqam.ca/ERE-UQAM/activites.html](http://www.unites.uqam.ca/ERE-UQAM/activites.html) (Section Programme international d'études supérieures à distance en éducation relative à l'environnement).

## **Le Collège de Rosemont offre deux formations en environnement**

Trois rencontres d'information auront lieu cet automne afin d'informer les intéressés au cours de Coordination en environnement. Ces rencontres seront les lundis 20, 27 octobre et 3 novembre à 18 h 00 au local E-202 du Collège, 6400 16<sup>e</sup> Avenue à Montréal.

Les rencontres d'information pour le cours Performance environnementale des organisations auront lieu les mercredis 10, 17 et 24 septembre à 13 h 30 au local E-452 du Collège de Rosemont, voir l'adresse ci-haut.

---

## **Événements**

### **Le XII<sup>e</sup> Congrès forestier mondial arrive à Québec**

La Ville de Québec sera l'hôte du douzième Congrès forestier mondial du 21 au 28 septembre prochain. Prêt de 5 000 participants de par le monde viendront discuter des enjeux du monde forestier. De nombreuses ONG, individus, entrepreneurs et organismes gouvernementaux et para-gouvernementaux sont attendus. Ce sera une occasion unique de revendiquer un partage équitable de la forêt.

Le jeudi 25 septembre, de 10 h à 17 h, aura lieu une visite portes ouvertes de la salle d'exposition où près de 160 exposants mettront en évidence les idées et les actions novatrices qui ont une incidence directe sur la gestion, la conservation et la mise en valeur des ressources forestières. Vous avez jusqu'au 15 septembre pour commander vos laissez-passer pour l'exposition (minimum de 10 à la fois).

### **Le Show Boréal à Montréal**

Le samedi 27 septembre prochain à 20 h se tiendra le Show Boréal, avec Richard Desjardins et les Zapartistes au Medley, 1170 rue Saint-Denis à Montréal. C'est le Réseau québécois des groupes écologistes (RQGE) et l'Action boréale Abitibi-Témiscamingue (ABAT) qui ont mis ce spectacle sur pied en marge du Congrès forestier mondial à Québec. L'événement sera précédé par 2 jours de conférences sur le thème de la Forêt Boréale. Les billets sont présentement disponibles aux bureaux du RQGE au prix de 25\$ (priorité aux membres) ou au Réseau Admission (514-790-1245). Pour de plus amples informations, rejoignez Olivier Pelletier du RQGE au (514) 392-0096.

### **Le comité Forêt des Ami(e)s de la Terre de Québec organise des événements en marge du Congrès forestier mondial**

Lors des trois premières semaines de septembre, une série d'ateliers et de conférences présenteront de façon générale les enjeux relatifs aux forêts et à la foresterie actuelle. Le samedi 20 septembre, soit le jour précédant l'ouverture du Congrès forestier mondial, les écologistes occuperont le Parc St. Mathew's (755, rue Saint-Jean à Québec) pour lancer la première journée de leur semaine des éco-alternatives forestières. Toute la population est invitée au Parc St. Mathew's, afin de participer aux ateliers et kiosques des éco-alternatives forestières.

## **Séminaires en écologie forestière**

Philippe Balandier du Cemagref de Clermont-Ferrand en France abordera la question de la compétition pour les ressources du milieu entre de jeunes arbres et la végétation herbacée à différents stades de développement du peuplement forestier. Le séminaire aura lieu le vendredi 5 septembre à 12 h 15, salle S-6045, Pavillon des Sciences de l'UQAM, 1200 rue Saint-Alexandre, Montréal.

## **Conférence Campus durable du Sierra Club**

Du 2 au 5 octobre 2003, la Coalition Jeunesse Sierra (CJS) présente la conférence 2003 pour des campus durables. Cette conférence offre aux étudiants, académiciens, membres des diverses facultés et administrations, groupes communautaires et professionnels ainsi qu'aux activistes, l'opportunité d'approfondir leurs connaissances et élargir leurs compétences à promouvoir un développement durable sur le campus. Cette réunion est un événement innovateur, créatif et aussi pratique, destiné à permettre aux participants d'utiliser les ressources de leurs communautés afin d'améliorer la qualité de vie des gens et des écosystèmes sur le campus. Le tout aura lieu aux universités McGill et Concordia à Montréal. Détails sur le site de la CJS.

---

## **Planèt'ERE**

### **Planter des arbres est une priorité pour Terre des jeunes**

Terre des jeunes est un mouvement transnational voué à la sensibilisation et à l'action environnementales pour et par les jeunes. Les actions locales des groupes répartis à travers le monde consistent surtout en la cueillette, la sélection, l'entreposage et la plantation d'arbres d'essences variées. C'est autour d'un projet concret tel l'aménagement d'un parc sylva (voir définition), que les antennes de Terre des jeunes mettent en pratique ce qu'ils apprennent sur l'environnement et les arbres.

Présentement, le mouvement est surtout connu en Haïti, au sud de l'Italie et au nord du Magreb. Les jeunes (et moins jeunes) de tous les pays qui désirent démarrer un groupe peuvent s'informer sur le site web de Terre des jeunes.

Au Québec, Terre des jeunes travaille à l'organisation d'une marche de 1 000 km parrainée par différentes personnalités artistiques, politiques et scientifiques dans le but de dénoncer la coupe abusive de la forêt boréale et afin d'obtenir un moratoire sur cette pratique. La marche se tiendra pendant un mois en juillet 2005. Terre des jeunes est incidemment à la recherche de groupes structurés et de jeunes désireux de démarrer un groupe (minimum de trois personnes) dans leur localité afin entre autres d'aider à l'organisation de cette marche. Pour en savoir plus, communiquez avec Riel P.M. Huaorani, coordonnateur du mouvement, au (514) 523-5570.

### **Lancement des textes de fondation de l'OING Planèt'ERE**

Dans notre bulletin de juin nous avons annoncé la mise sur pied par les éducateurs en ERE des pays africains, du réseau [planetere3@yahoogroupes.fr](mailto:planetere3@yahoogroupes.fr) Nous attendions cette initiative et aussi le feu vert du Comité provisoire Planèt'ERE (CPP) pour mettre en ligne les textes de fondation de l'OING Planèt'ERE. Ces textes se trouveront sur le site web de l'AQPERE à partir du 8 septembre. Ils seront adressés à tous les coordonnateurs nationaux des pays francophones. L'objectif est de susciter des commentaires à ces

documents qui seront corrigés par la suite en vue de leur discussion et adoption lors de l'Assemblée de fondation dont la date et le lieu seront communiqués ultérieurement.

---

## Opinion

### **La gestion durable de nos forêts**

par Robert Litzler

On ne se trompe pas en affirmant que la forêt québécoise est la ressource naturelle la plus abondante du Québec. Avec ses 750 000 km<sup>2</sup> de superficie, elle procure de l'emploi à plus de 100 000 personnes et représente un chiffre d'affaires de 20 milliards de dollars. Et pourtant si elle était exploitée autrement elle pourrait en fournir beaucoup plus et des régions comme la Gaspésie ou l'Abitibi-Témiscamingue devraient manquer de main d'oeuvre alors que le chômage croît dans ces régions et que dans certaines parties du territoire les compagnies forestières sont en rupture de stock. Pire, il faut craindre que si on ne change rien aux méthodes d'exploitation forestières actuelles, on s'en va à coup sûr vers un épuisement de la ressource, avec toutes les conséquences qui en découleront. On est donc très loin du développement forestier durable que plusieurs souhaitent.

---

Ont collaboré à ce numéro :

Brigitte Blais, éditrice

Robert Litzler, président de l'AQPERE

Hugues Harry Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE

Stéphane Riverin du Groupe MADIE

Annie Letendre de l'UQAM

La Chaire de recherche du Canada en Éducation relative à l'environnement

Les Amis de la Terre de Québec

Riel P.M. Huaorani, coordonnateur de Terre des jeunes